

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO II

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclama.
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Jueves 5 de mayo de 1881

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea defunciones y aniversarios, 1. rs. uno

Núm. 87

A voluntad de su dueño

se vende una casa en esta ciudad, calle Mayor, núm. 138.

Tipo de subasta 5,500 pesetas. Tendrá lugar el remate el 16 del corriente y diez horas de su mañana en la notaría de D. Félix Cruzado, donde se encuentran de manifiesto los títulos de adquisición.

ARRIENDO

de un molino fábrica de harinas, montado al sistema moderno, situado en el término de Villareal, junto al río Mijares, de donde toma el agua, de la propiedad de D. Juan Perez Sanmillan. El que desee interesarse en dicho arriendo, puede dirigirse á su encargado D. Ramon Castell, calle de Enmedio, número 144, Castellón de la Plana.

PETRÓLEO
MAS BARATO QUE EN VALENCIA.
(Véase en la cuarta plana.)

Sagasta: ¡morituri te salutant!

Un día y otro día, y con una perseverancia que demostraba profunda convicción en la tesis que sosteníamos, hemos venido afirmando que aquí no existía el partido constitucional, porque no hemos tenido nunca la candidez de entender por tal, á heterogéneas agrupaciones compuestas de moderados y carlistas que, sin bandera ni doctrina alguna, se han rodeado de hombres sin prestigio, que como aquellos, padecían también la nostalgia del poder.

A medida, pues, que los sucesos políticos se han desarrollado y mientras que no era necesario ponerse en contacto con la opinión, hubo una feróz subasta de constitucionalismo sin que alardes intemperantes, interesadas protestas ni ruidosas algaradas, consiguiesen otra cosa que arrancarnos una sonrisa de desden; porque conocíamos demasiado á los autores de una comedia en que los protagonistas habían de concluir por ser silbados. Y en efecto, era preciso verlos bullir y agitarse por los salones del gobierno civil y cogiendo el mapa de la provincia, señalar las grandes circunscripciones donde palpita la opinión constitucional, interin que los representantes del Ministerio, que les escuchaban, batían palmas de gozo ante el éxito asombroso que se avecinaba. Entonces, el encargado de la tramoya de bastidores, hizo desfilar por la escena de un

bello paisaje de la Icaria, los coristas del Pretendiente con trages progresistas cantando el himno: ¡Dios salve á Sagasta! mientras que los moderados hacían pucheros y lloraban de alegría por el triunfo de la libertad. El cuadro era enternecedor y deslumbraba aun á los más pesimistas, hasta tal punto, que se telegrafiaba al ministro de la Gobernación lo siguiente: «Jamás he visto más carlistas desarmados, moderados más progresistas, ni despechados más constitucionales: asisto á una explosión de universal entusiasmo; se me asegura triunfo completo elecciones.» En este estado las cosas, venían señalándose con más claridad las muestras de una influencia avasalladora á favor de los que prometían y aseguraban que tras ellos existía un partido numeroso y compacto cuyos legítimos representantes eran, y merced á esfuerzos potentes de ingenio y á patrióteras declamaciones tomaba la importancia de una verdad sinceramente sentida, lo que no era más que un artificio político.

Vino, sin embargo, un día en que como nada violento es perpetuo, habían de cesar los jubileos y paradas de fuerza que, con propósitos maquiavélicos, se ostentaban, y entonces establecida la calma en los exaltados ánimos y reprimidas por un momento las antes vertiginosas impacencias, las cosas volvieron al ordinario nivel. Porque había llegado la hora de emudecer las solicitadas pasiones y la ficción con tanta dificultad sostenida, para que hablase el cuerpo electoral, piedra de toque donde se aprecia debidamente el favor y la importancia de que gozan los partidos en la opinión. No dieron paz á la mano los llamados constitucionales para formar una candidatura que pomposamente bautizaron como ministerial, y sería materia inagotable consignar aquí los cabildeos conferencias, idas y venidas que presidieron á su acuerdo porque jamás se ha visto ménos jente con más esperanza. Hubo quien aconsejaba la coalición con los progresistas democráticos que no solo se intentó, sino que hasta llegó á ser un hecho, hasta que por fin y no siendo posible la avenencia estable, volvió á congregarse al gran partido constitucional en número de treinta y tres de todas procedencias y matices y resolvióse definitivamente por medio de votación de diez y siete contra diez y seis que dicho partido debía ir solo y compacto á las urnas.

Tocóse al efecto el esquilon de la populacheria, ofrecióse convertir á Castellón en una nueva jaula y hasta se encendieron luces á

Sau Viciano, abogado de imposibles, y ya todo dispuesto y aparejado para el triunfo, principió la lucha.

No hay en los fastos de ningún país regido por instituciones representativas derrota más vergonzosa ni fiasco más completo que el sufrido por esos aprendices de constitucionales. Es lo que se llama en lenguaje vulgar y gráfico una corrida en pelo. Por que no puede comprenderse que un presidente del comité constitucional de una capital de provincia reune en los tres días de elección nueve votos en un colegio donde asisten 409 electores

Un clavario de Cofradía, un presidente de Casino, un concejal del Valle de Andorra, hasta un definidor de un Circo gallístico reune muchos, muchísimos más votos de los que al Sr. Viciano le han demostrado su confianza y simpatía. ¡Prodigios de la popularidad! Igual, pues, ó parecida suerte han tenido sus neo-correligionarios, habiendo reunido entre otros el gran partido constitucional 79 votos en todos los colegios y durante los tres días.

Ante hechos tan elocuentes, en vista de tan explícitas y claras manifestaciones ¿habrá quien sea tan cándido que crea aun en la virtud potencial y en el valer de los que llevan en su frente las señales evidentes de su impotencia, marcadas por el dedo de fuego de la opinión legalmente expresada? A aquellos que abriguen alguna duda, les diremos: tenéis ojos y no veis, no veis que todo el ridículo y el descrédito que menoscaba aquí la política del Gobierno, es debido á la torpeza y falta de tacto con que se ha procedido tomando por lo serio lo que es bufo y caricaturesco. No hay en esta provincia tal partido constitucional: porque no merece ese nombre un grupito formado por aluvion y por los ambiciosos ó descontentos que la marea de los partidos arroja á las playas de la política. Ayer eran náufragos procedentes de buques que navegaban con distintas banderas, hoy han perdido la esperanza de su salvación sepultados en el fondo de las urnas por la opinión pública, y si en su audacia se envolvieron para morir con la túnica del constitucionalismo. ¡Qué tremenda responsabilidad para los que, pudiendo evitarlo, lo consintieron!

Correo de Madrid.

Completando las noticias que anoche pudimos dar sobre la detención de Carlos Boet, dicen hoy varios periódicos de la mañana:

«Desde hace tres días se hallaba en Ma-

dríd el señor D. Carlos Boet, general que fué del ejército del Pretendiente.

Varios periódicos habían anunciado la llegada de dicho señor, noticia que pareció extraña, porque toda la prensa barcelonesa anunció hace pocos días que el ex-general carlista abandonaba la capital del Principado con dirección á Francia.

Efectivamente, el Sr. Boet se hallaba en Madrid con nombre supuesto, según se asegura, aunque este pormenor merece, á nuestro entender, escaso crédito, porque el interesado no parece que tratase de ocultar su presencia en la capital de España. Pero sea esto, sea que el Sr. Boet tiene abiertos dos procesos desde que en las filas de nuestro ejército estuvo sirviendo en Cuba, lo cierto es que el gobernador de Madrid había recomendado á sus agentes la detención del ex-general.

Ayer á las seis y media de la tarde un individuo del cuerpo de vigilancia creyó reconocer al Sr. Boet en uno de los pasajeros que ocupaban un coche del tranvía en el momento de partir éste de la capitania general en dirección de la plaza de Oriente.

Al detenerse el carruaje en el cruce establecido frente á Palacio, el vigilante que le había seguido y que llamó á su paso al delegado del distrito, detuvo al Sr. Boet, invitándole ambos funcionarios á que les siguiese al gobierno de la provincia.

En dicho edificio estuvo el Sr. Boet hasta que llegó el señor conde de Xiqueña, quien despues de hablar brevemente con el primero, dió orden para que el detenido fuese trasladado á las prisiones militares á disposición del capitán general.»

—Segun anoche vemos en *La Epoca*, al señor conde de Puñonrostro y el señor Batanero han estado á ver al Sr. Cánovas, con objeto de manifestarle en su nombre y en el de los moderados disidentes, que están dispuestos á ingresar en las filas del partido liberal-conservador.

Es una noticia—añade—que nos satisface y que esperábamos. Todo lo que tienda á simplificar y robustecer las fuerzas políticas, es conveniente.

La noticia es tanto más curiosa respecto del Sr. Batanero, cuanto que, según habíamos oído, pensaba presentarse candidato ministerial por un distrito de la Coruña.

—Anuncia un colega que los conservadores se llevarán un gran mico en las próximas elecciones de concejales.

Lo estamos viendo.

Tiene cara de progresista.

—En el último Consejo de Ministros se ha tratado de asuntos electorales en las provincias de Cáceres, Córdoba, Coruña y Ciudad-Real.

Estamos en la C.

—Dice un diario demócrata que el señor Pi y Margall es panteista estático.

Resulta, pues, que hay federales, autonomistas, sinlagmat soos, conmutativos, bilaterales, panteistas, estáticos.

¡Cuanta visita puede tener el Sr. Ezquerdo!

—Con la querrela criminal presentada hoy por el procurador Sr. Martín Vena, son ya diez y siete las interpuestas contra distintos gobernadores.

—De acuerdo con el Consejo de Estado, se ha expedido por el Ministerio de la Gobernación una real orden declarando impropcedente la suspensión impuesta á 16 diputados provinciales de Cádiz.

Triunfos de la situación.

—No sabemos por qué se habla en los periódicos ministeriales de licencias concedidas ó negadas para celebrar reuniones políticas.

Segun la ley, hecha en tiempos de los liberales—conservadores, no hay necesidad de impartir la autorización del gobernador para que las reuniones se celebren. ¿Por qué ahora se niegan ó se conceden tales licencias? ¿Ahí estamos de libertad en estos momentos?

—Pronósticos del astrónomo Zaragozano para el mes de mayo:

«Variable es su estado atmosférico en el corriente mes: los vientos del Sud ocasionan tronadas en las provincias vasco-navarras, siendo de temer en algunos puntos, pues causarán grandes perjuicios en las cosechas; varios días se deja sentir el calor fuerte, fórmanse luego nubarrones, que se convierten en tiempo borrascoso y frío.

—La procesion cívica del Dos de Mayo se ha realizado con la pompa de otros años, aunque nos ha parecido que concurre ménos gente, si bien esto puede haber consistido en que cayó un fuerte chaparrón á las once de la mañana.

Ha seguido el programa anunciado, cerrando la comitiva el ayuntamiento y el alcalde de Madrid, Sr. Abascal, que llevaba á su derecha al capitán general de Castilla la Nueva, conde de Valmaseda, y el teniente alcalde Sr. Teresa García, y á su izquierda el director de Artillería, general Tassara, y el teniente alcalde Sr. Lozano.

Las tropas de la guarnición al mando del general segundo cabo, han desfilado por delante del monumento.

Un fuerte chaparrón ha deslucido esta parte de la fiesta, que ha terminado á las dos de la tarde.

En las calles y balcones bastante concurrencia dado lo desapacible de la tarde.

—No sabemos á qué se referirá este suelto que publica *El Imparcial*:

«Se comentaba anoche el ingreso de cinco oficiales del ejército en las prisiones de San Francisco, y se decía que la causa de la detencion eran motivos de delicadeza, conformes quizá con el honor, para contrariar en cierto modo la Ordenanza.

Entre los detenidos hay alguno emparentado con principales familias de la aristocracia, y anoche se hacian gestiones en favor de todos.»

—La detencion del Sr. Boet tiene, segun parecer de algunos colegas, para el ex-general carlista, mucha más importancia de la que pudo atribuírsele en el primer momento.

Las noticias que con relacion á dicho señor Boet obtuvimos anoche, nos permiten presumir que el gobierno le pondrá á disposicion del capitán general de Cuba. Otros dicen ó insinúan que Boet estaba ahora con los partidos ultraradicales, y que á Madrid habia llegado en compañía de dos italianos.

—Anteyar, en los momentos en que la fragata «Zaragoza», que se alista en Cartagena para ir á Túnez, estaba cargando la pólvora, se incendió sobre cubierta un barril de aguas, produciendo la alarma y la confusion consiguiente, merced á la

cual cayeron á la dársena varias gentes de á bordo.

Por fortuna lo que pudo ser un gran catástrofo, de haberse comunicado el fuego á la barcaza que al costado de la fragata contenía la pólvora, no ha pasado de una alarma sin consecuencias, gracias á la serenidad y acertadas disposiciones de los jefes y oficiales del buque.

ELECCIONES MUNICIPALES.

Hé aquí los telegramas referentes á elecciones recibidos anoche en el Ministerio de la Gobernación:

«Cáceres 2, 7:50 tarde.—Al constituirse las mesas en Cabeza de Caballo hubo un ligero tumulto, que se apaciguó inmediatamente. El juzgado instruye las diligencias oportunas.

»Zamora 2, 8 noche.—Un grupo de hombres armados de patos trató de cohibir á los electores, produciéndose con este motivo bastante alarma en la poblacion.

»Merced á la intervencion de las autoridades, el orden se ha restablecido.

»Coruña 2, 7 tarde.—En el primer colegio electoral del término municipal de Bergondo se ha alterado hoy el orden ligeramente. Luego que se restableció la tranquilidad continuó la eleccion con orden.»

Los telegramas referentes á las elecciones de ayer en provincias recibidos hasta las tres de la madrugada en los centros oficiales, son muy deficientes.

De ellos se deduce el siguiente resultado:

- Término municipal de Valencia: adictos 16 y de oposicion 6.
- Bañol: adictos, 2; oposicion, 3.
- Alcira: adictos, 12.
- Albora: adictos, 5.
- Palma: adictos, 4.
- Villanueva del Guao: adictos, 16.
- Real de Gandia: adictos, 4.
- Benipinart: adictos, 3.
- Benifayó: adictos, 4.
- Benifia: adictos, 4.
- Lugar Nuevo de Fenollet: adictos, 2.
- Játiva: adictos, 8; oposicion, 2.
- Oliiva: adictos, 7.
- Villalonga: adictos, 6.
- Puzol: adictos, 6.
- Puig: adictos, 9.
- Lora de Rausa: adictos, 5.
- Gilet: adictos, 3.
- Sagunto: adictos, 7.
- Jatoba: oposicion, 4.
- En los demas pueblos de la provincia de Valencia, han triunfado los adictos.
- Provincia de Salamanca: 109 adictos; 23 oposicion.
- Leon, capital y provincia, 101 adictos; 12 oposicion.
- Oviedo: 88 adictos; 19 oposicion.
- Soria: 7 adictos; 1 oposicion.
- Tarragona: 13 adictos; 5 oposicion.
- Toledo: 120 adictos; 16 oposicion.
- Logroño: 53 adictos; 7 oposicion.
- Lugo: 14 adictos; 13 oposicion.
- Malaga: 174 adictos; 35 oposicion.
- Murcia: 127 adictos; 44 oposicion.
- Madrid: 20 adictos; 6 oposicion.

Como complemento de las anteriores noticias, se nos dice que en telegramas particulares consta que en uno de los distritos de Zamora han sido presos varios electores muy influyentes en nuestro partido, y los notarios que trataron de levantar acta del atropello; que en otro pueblo de Leon ha sido preso el alcalde, y en Cáceres ha habido una colision entre electores y la Guardia civil.

Correo extranjero.

FRANCIA Y TÚNEZ.

El comienzo de las operaciones del ejército francés en Túnez ha ofrecido ménos dificultades de lo que generalmente se creia. Inaugurada la campaña, como saben nuestros lectores, el día 24 del mes que finó en toda la extension de la línea de operaciones, las fuerzas expedicionarias son ya dueñas del litoral de los krumirs, merced á la ocupacion de la isla de Tabarka, cerca de la cual ha aferrado sus anclas la escuadrilla que protegió el desembarque de tres batallones de infantería mandados por el coronel Delpech.

Esta columna de la extrema izquierda hállase á treinta kilómetros de la brigada Ritter, que ha levantado su campo de la mina K. f. Oum-Theoul y que, á su vez, forma el ala izquierda de la division Delebecque, cuyo centro ha emprendido la marcha desde El-Aloum á las órdenes del general Vicendon, y cuya ala derecha, mandada por el general Galland, está más allá de Room-el-Souk.

La zona donde se realizan estas operaciones tiene la forma de un triángulo, cuya base es la costa en el espacio que media desde cabo Rojo á Tabarka, el lado izquierdo la frontera, y el derecho el Guadharni. Todo aquel campo está arizado de ásperas eminencias, surcado de angostos barrancos y cubierto de monte y maleza impenetrables, sin otras vías de comunicacion que escarpados senderos, inaccesibles aun para las acémilas si van cargadas.

Guardia habitual de los merodeadores y bandidos fronterizos, ésta será probablemente la primera línea de defensa de los krumirs, que harán allí guerra de emboscadas y guerrillas.

La extrema derecha de la division Delebecque hállase protegida por la brigada de Brem, situada en el valle del Meljorda, cerca de la frontera, desde donde observa los movimientos de los uchetas.

La marcha del general Legerot sobre Kef tiene sin duda por objeto aislar completamente á los krumirs é impedir que se les unan las tribus que habitan al Sur del río Meljorda. Esta operacion, rápida y bien dirigida, ha debido ya producir su efecto, pues el general, despues de haber entrado en Kef sin disparar un tiro, sigue su marcha hacia Bja asegurando su retirada con la guarnicion que ha dejado en Kof.

Dada ya á conocer la situacion respectiva de los diversos cuerpos del ejército francés y su base de operaciones, reanunciamos ahora los primeros encuentros.

A pesar de la lluvia torrencial de la noche del último martes, las brigadas Vincendon y Galland iniciaron, en la madrugada del miércoles, su movimiento de avance para ganar las cumbres que forman la ribera derecha del Guadjenan. Ambas brigadas, venciendo todas las dificultades del tiempo y del terreno y la resistencia de los krumirs, acamparon sobre la meseta, despues de haber sostenido muchos escaramuzas en que el enemigo sufrió considerables pérdidas, mientras que el ejército francés tuvo solamente tres ó cuatro muertos y unos quince heridos. En todos estos encuentros no fueron los krumirs los únicos combatientes musulmanes, pues con ellos estaban no pocos infantes y jinetes tunecinos.

Por su parte, las tropas del general Ritter, zuavos y turcos, escalan por los flancos una parte de los montes llamados Djeb-el-Haddada, en tanto que la artillería, con sus fuegos de frente, barría los numerosos grupos de krumirs que los ocupaban y que fueron rechazados hasta el valle de Guadjenan.

En tanto que estos sucesos se desarro-

llan en el campo de las operaciones, ¿qué ocurre en Túnez?

El Bey ha dirigido á M. Roustan, encargado de Negocios de Francia, una nueva protesta en que, afirmando que el gobernador de Kef le anuncia la entrada de las tropas francesas, dice que tal hecho es contrario al derecho internacional, y que protesta contra él en su nombre y en el del Sultan. El Bey ha enviado á cada uno de los cónsules una copia de su protesta y una nota en que declara que está dispuesto á someter á un arbitraje las diferencias pendientes entre su Gobierno y el de Francia, y termina invocando, en estos momentos de adversidad, la generosidad y la imparcialidad de las grandes potencias.

Tal es, segun las últimas noticias, el estado actual de la guerra contra los krumirs y de la cuestion franco-tunecina.

—De la *Correspondencia de Paris* tomamos las siguientes noticias de Rusia:

«Parece que el czar de Rusia se ha retirado á la quinta de Gatchna, situada á diez leguas de San Petersburgo, en el interior de un espeso bosque, país solitario, visitado solamente por los osos y panteras. Para preservar á Alejandro III contra la posibilidad de un ataque, se ha establecido alrededor del castillo un verdadero campo militar, compuesto de soldados de todas armas, al mando del coronel Perwaja, uno de los servidores, al parecer, más fieles del soberano. Las reparaciones y modificaciones introducidas en el interior, han sido ejecutadas por militares, que tenían algunas nociones de arquitectura, carpintería, etc.; pero antes de comenzar los trabajos, se les exigió juramento en la iglesia del castillo, de que guardarían el secreto más absoluto sobre la mision que les habia sido encomendada. Sin embargo, no hay nada oculto para el público.

Parece que, en trabajos preparativos, se ha abierto un subterráneo que conduce al cuarto de dormir del emperador, cuyos ventanillas están cerradas día y noche y defensas por grandes planchas de acero. En las cuerdas se encuentran ensillados á todas horas un gran número de caballos. El interior del palacio está custodiado por una compañía de la guardia del czar y por un regimiento de cosacos armados hasta los dientes. Los oficiales ocupan todas las antecámaras que se encuentran antes de llegar al cuarto de dormir del emperador y en la última se halla el coronel Perwaja con el revólver montado y la espada desenvainada, y un ayudante de Alejandro III, con el dedo colocado en el botón de un timbre metálico que oprimiéndolo se pondrían en movimiento todas las tropas que guarnecen el interior y exterior de la fortaleza. En el cuarto de dormir nadie penetra. Cuando se retira el emperador, cierra la puerta él mismo y es imposible abrirla por fuera. Todos los días se cambia el mecanismo de la cerradura.»

—Hace pocos días estuvo á punto de ser devorado en Reims, por el leon Sultan, el donador de fieras Mr. Bidet, que, gracias á su sangre fría y á sus hercúleas fuerzas, pudo librarse de una muerte espantosa.

Crónica local y provincial.

En Benlloch el Ayuntamiento interino apesar del sinnúmero de arbitrariedades que ha cometido, no ha podido ni tan siquiera ganar la minoría en las elecciones municipales, lo que demuestra las simpatías de que goza en el vecindario: lo mismo ha sucedido á otros pueblos cuyos ayuntamientos fueron suspendidos por el gobierno de provincia.

Segun nos escriben de Bechi, á pesar de la suspension del ayuntamiento y de

haber el interino equivo-

Resultado q...

Colegio.

D. Antonio Sa...

Colegio.

D. Francisco I...

Colegio.

D. Agustín Ma...

Colegio.

D. Manuel Rip...

Colegio.

D. José Blasco...

Colegio.

D. José Cortés...

El ayuntam...

Se indica pa...

haber el interino formado las listas poniendo equivocados los apellidos de más de cuarenta electores amigos nuestros, ganaron éstos las mesas y tenían seguridades de sacar triunfante su candidatura.

Resultado que han obtenido las tres candidaturas que se disputaban el triunfo en las elecciones para concejales celebradas en esta ciudad en los días 2, 3 y 4 del actual:

Colegio 1.º—Casa Capitular.

	Votos obtenidos en los tres días.
D. Antonio Sanchez Bigné.	155
Antonio Fornis Sanchiz.	105
Vicente Carpi Rubert.	19

Colegio 2.º—Párvulos.

D. Francisco Esteve Burdeus.	168
Jonquin Peris Martí.	167
Mateo Asensi Garcés.	112
Salvador Guinot Balad.	112
Francisco Cazador Godas.	27
Francisco Vilar Boix.	26

Colegio 3.º—Huérfanos.

D. Agustín Martí Calduch.	126
Vicente Masip Franco.	124
José Forcada Almela.	62
Miguel Viciano Tirado.	57
Eduardo Portalés Segura.	23
Domingo Gijón Rodríguez.	21

Colegio 4.º—Real.

D. Manuel Ripollés Perez.	184
Manuel Segarra Roso.	198
José Ferrer Gomez.	198
Ramon Hernandez Pastor.	198
Felipe Garcés Gomez.	18
Tomás Moragrega Soldevila.	18
José Armengol Alicart.	18
José Viciano Herrando.	9
Jaime Bellver Llopis.	8
José Antonio Ramos Fauri.	6

Colegio 5.º—Balsas.

D. José Blasco Arnau.	76
Francisco Borjas Dolz.	81
Pascual Mañá Carbó.	83
Tomás Climent Esteve.	13
José Sidro Sabot.	13
Pascual Soler Soler.	2
José Pascual Greses.	2
José Eixerés Arrufat.	2

Colegio 6.º—Hosp tal.

D. José Cortés Pachés.	120
José Antonio Valero Calduch.	120
José Eixerés Arrufat.	26
José Pascual Greses.	26
José Peñalver Dolz.	5
José Ramos Aparisi.	5

El ayuntamiento interino de Alcobácer, que debió dejar de serlo el día 27 de abril último por haber transcurrido los 50 días de la suspensión del propietario, ha eliminado de las listas electorales á electores que figuraban en ellas é incluido á otros que no reclamaron á su debido tiempo, por cuyos delitos electorales ha principiado diligencias el Juzgado de aquel partido; ¡qué liberales son los Belle-, Llopis, y demás constitucionales modernos de Alcobácer!

Se indica para candidato á la diputación á Cortes por esta capital al señor D. Gaspar Nuñez de Arce, al mismo que en las elecciones primeras despues de la restauracion, hizo la oposicion al comité constitucional de esta ciudad: no sabemos si ahora le apoyará si llega á presentarse, pues parece que algunos insisten en apo-

yar á Antonio Acuña, actual gobernador de Sevilla: los progresistas democráticos votarán al Sr. Sales, hijo de Uldecona y catedrático tambien de Sevilla ó al Sr. Bañón, director de *La Nueva Prensa*.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador de la provincia y del señor gefe económico, sobre las comunicaciones que ha pasado el presidente de la comision de evaluacion y repartimiento de esta capital Sr. Astorza, á algunos propietarios de fincas urbanas, previniéndoles que deben aumentarse la riqueza imponible de sus fincas; pues pudiera ser uno de los medios reprobados por la ley en tiempo de elecciones.

Concluyese el adoquinado de la calle del Empatrado, cuyo mejora quisiéramos ver estendida á las demas calles de la ciudad; pero ya que el gasto se hace, debería cuidarse de que hubiera un poco de esmero en la construccion y colocacion de los adoquines que por lo que hace á dicha calle, deja mucho que desear.

Los constitucionales de Onda, despues de haber conseguido la suspension del Ayuntamiento y nombramiento de nuevos electores, parece que no han tomado parte en las elecciones municipales, para no poner en evidencia las pocas simpatías que tienen en el cuerpo electoral: así al ménos se aseguraba ayer en esta ciudad por su gran protector.

Señor gobernador militar: En el cuartel de San Francisco se ha dado ya otra vez la costumbre de arrojar desde las ventanas al foso inmediato á la carretera de Valencia, aguas rúcias y pestilentas que convierten aquel sitio público y transitado en un muladar.

En nombre, pues, de la salud pública, de las leyes de policia urbana y de todas las conveniencias cultas, le pedimos que se sirva ordenar la prohibicion de un abuso que ni puede ni debe tolerarse.

Han tomado parte en las elecciones municipales 1,169 electores, y siendo el total del censo 2,112 han quedado sin votar 943 en los tres días.

En éstos los constitucionales han obtenido 79 votos.

En uno de los colegios electorales de esta capital, al presentar un elector una protesta, al presidente de la mesa la rasgó y no quiso consignarla en acta.

Y lo peor del caso es, que el tal presidente blasonará de liberal y diferente con las opiniones de los demas y del ejercicio de todo derecho en las leyes consignado.

Variedades.

HIGIENE PÚBLICA.

Adulteracion de las sustancias alimenticias

(Conclusion.)

Carnes.—La venta de éstas conduce bastante rápidamente á la fortuna, apesar del crecido número de espendedores: algunas veces suelen perder, pues el calor, los cambios de temperatura les son perjudiciales. Pero afortunadamente son poco escrupulosos, es decir, son industriales antes que todo. ¡Qué maña y qué habilidad para refrescar, tiéndola con sangre fresca, la carne cuyo color y olor son sospechosos! ¡Qué caldo más sabrosísimo para el infeliz mortal que se lleva una lonjita de la tal carne! Esto y alguna onza de ménos por pesada, compensa con mucho los perjuicios que pueden irrogarseles; pues gracias al celo desplegado por las autoridades y á lo vigilantes que estan los mataderos, no nos venden gato por liebre, como serian sus buenos deseos: aun así, el menor descuido, hacen alguna de las suyas.

Pescado.—Poco puede decirse de este artículo en los puertos de mar y pueblos de la costa, donde por esta razon se vende fresco: sin embargo, aun en estos puertos de mar, se vé con bastante frecuencia de-comisar y arrojar á los sumideros grandes cantidades de pescado averiado; aun en estos mercados, se vé á los espendedores acudir al socorrido medio de teñir con sangre los branquias para dar el escudo apariencias de a fe-cura que ha perdido. Si esto pasa en las poblaciones marítimas, ¿qué no pasará en los grandes centros alejados de la costa, á pesar de la rapidez de los trasportes, del hielo y otros medios de conservacion? Ayúdenme ustedes á sentir.

Y la salchichera! Nos falta el valor para hacernos cargo de lo que en este ramo del comercio de carnes sucede; pero no debemos pasarlo en silencio, aun á trueque de mortificar á los aficionados al predilecto manjar denominado salchichon.

Los individuos de esta honrosa profesion, no se paran en peñillos y confeccionan sus abigarrados embutidos con las carnes de toda clase de animales por heterogéneos que entre si sean. Los restos de caballos, asnos y mulos muertos por enfermedad ó de viejos, los gatos, los perros, y sobre todo los caballos que sucumben en las plazas de toros, son conducidos á ser sepultados en los intestinos, sirviendo de excelente pasto embutido á los salchicheros y de no ménos excelente pasto comestible á los desgraciado á consumidor; y si por equivocacion es la carne del cerdo la encargada de regular el paladar del aficionado, al recordar con espanto la temible triquina, ¿quién es el valiente que aprehuga con un cacho del deseado fiambre?

Aceite de olivas.—Su elevado precio relativamente al de otros, es causa de que se le encuentre adulterado en el comercio con ellos y principalmente con el de -ésamo, cacahuete, nueces y algodón. Estas adulteraciones no son nocivas; pero son castigarse, pues son un robo que se hace al consumidor á espensas del cual prospera la fortuna del espendedor. Con frecuencia encuéntranse aceites en el comercio, de fidelidad y gusto insoportables: estos aceites, examinados, han resultado ser de olivas, pero alterados por el enranciamiento ocasionado por la mala elaboracion. Preferibles mil veces son los aceites adulterados á estos últimos que deben solo destinarse á usos industriales.

Vinos.—Hé aquí el líquido que más sofisticaciones admite. En el comercio de vinos se hacen en pocos años fortunas que no se esplican: individuos salidos de la modesta clase de vinateros y taberneros, ascienden pronto á almaceneros y comerciantes en grande escala ó se retiran con capitales creados á la sombra del fraude. En esta industria se hollan las leyes y se insulta á la humanidad con un cinismo sin ejemplo: al paso que vamos, estarán de más los viñedo; pues el progreso ha llegado á lo inconcebible: tabernero hay que en un santiamén compone vino para el despacho del día, sin que el zumo de uvas entre á formar parte del artificial mejunje: un cocimiento fuerte de palo campeche ó de amapolas, algunos principios vegetales, alcohol de patatas y agua, suele ser el vino espendido en algun establecimiento. Se nos diga que esto no es lo general y solo puede suceder en las localidades que o son vinícolas: concedemos, pero en cambio en las que lo son, se venden vinos considerablemente agudados y adulterados con yeso, creta, tanino, sulfato de hierro, alumbre, ácido tartarico, alcohol industrial, carbonatos de sosa y potasa, materias colorantes estráñas, entre las que se cuenta la célebre cuanto perseguida fuchina.

El vino más torcido ó el de más pésima calidad, queda convertido, gracias á estos

tratamientos, en un vino que despues de ingerido, si no se sienten esa accion bien-hechora, esa actividad de la digestion y del cerebro á la vez, ese bienestar, esos efectos deliciosos, en cambio se sufre irritacion interior, ardor abrasador en el estómago, fatiga, digestion laboriosa, dolores de vientre, eructaciones, náuseas, vómitos, dolor de cabeza, laxitud en los músculos, embotamiento de los sentidos, embriaguez brutal, y en fin, los efectos de un verdadero envenenamiento.

De los vinos espirituosos Málaga, Jerez, Oporto, Madera y sobre todo champagne, solo diremos que el noventa por ciento de los vinos que por tales se espenden, son falsificados, ó mejor dicho, artificiales.

Licores de mesa.—Siguen la regla general: con espíritu industrial alemán: materias colorantes muchas veces nocivas y esencias que los aromaticos, tienen ustedes compuestos la mayor parte de los licores que en elegantes botellas, con rótulos chillones y nombres rimbombantes se espenden.

Los aguardientes no son otra cosa que el citado espíritu alemán anisado, y esto justifica el nombre de *petróleo* con que han dado en llamarse.

El azúcar se adultera con glucosa ó azúcar de féculas, con creta, yeso y otras sustancias minerales.

Y, en fin, y por no cansar más á nuestros lectores; el café, el thé, la miel, el vinagre, la cerveza y todas las sustancias alimenticias que no citamos, se hallan más ó ménos adulteradas en el comercio.

A tal extremo ha llegado el mal, que hoy más que nunca se preocupan los municipios y las autoridades superiores encargadas de velar por la salubridad pública. Las últimas disposiciones adoptadas por el gobernador de Madrid, y la creacion de plazas de peritos químicos encargados de ensayar y analizar las sustancias alimenticias que el ayuntamiento de Valencia, siguiendo el laudable ejemplo de otras capitales vá á proveer, son una prueba de que el fraude se estiende y prospera y que se necesita oponer un dique vigoroso á su avasalladora marcha.

Conocemos que en los grandes centros, en las capitales populosas el mal es mayor; pero no por eso dejamos de ver que, aunque en menor escala, las raices de ese mal llegan á las pequeñas capitales y á las poblaciones de más ó ménos importancia estendiéndose con pasmosa rapidez.

Apriétense los tornillos de la ley y trátense á los falsificadores de alimentos con el saludable rigor con que se trata á los falsificadores de monedas. La salud pública es antes que todo y debe merecer preferente atencion. «La falsificacion es un robo disfrazado;» pues siendo un robo, júzguese al falsificador como á ladron y de seguro que aunados los tribunales de justicia con las autoridades civiles y obrando de consuno, se extinguiría prontamente una plaga que tan alarmantes proporciones ha tomado.—*Buenaventura Baeza.*

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 5 de mayo.
Parada y principal, Princesa.
Gefe de día, D. Enrique Cacho Roca, comandante de la reserva.
Hospital y provisiones, primer capitán de la Princesa.—El comandante secretario, *Baldomero Millan.*

Boletín religioso.

Santos de hoy.—S. Pio V., la conversion de S. Agustín y Sta. Crenciana.
Santos de mañana.—S. Juan Ante-Portum-Latinam.

—Con la querrela criminal presentada hoy por el procurador Sr. Martin Veña, son ya diez y siete las interpuestas contra distintos gobernadores.

—De acuerdo con el Consejo de Estado, se ha expedido por el Ministerio de la Gobernación una real orden declarando improcedente la suspensión impuesta á 16 diputados provinciales de Cadiz.

Triunfos de la situación.

—No sabemos por qué se habla en los periódicos ministeriales de licencias concedidas ó negadas para celebrar reuniones políticas.

Segun la ley, hecha en tiempos de los liberales-conservadores, no hay necesidad de impetrar la autorización del gobernador para que las reuniones se celebren. ¿Por qué ahora se niegan ó se conceden tales licencias? ¿Ahi estamos de libertad en estos momentos?

—Pronósticos del astrónomo Zaragoza para el mes de mayo:

«Variable es su estado atmosférico en el corriente mes: los vientos del Sud ocasionan tronadas en las provincias vasco-navarras, siendo de temer en algunos puntos, pues causarán grandes perjuicios en las cosechas; varios días se deja sentir el calor fuerte, fórmanse luego nubarrones, que se convierten en tiempo borrascoso y frío.

—La procesion civica del Dos de Mayo se ha realizado con la pompa de otros años, aunque nos ha parecido que concurre ménos gente, si bien esto puede haber consistido en que cayó un fuerte chaparrón á las once de la mañana.

Ha seguido el programa anunciado, cerrando la comitiva el ayuntamiento y el alcalde de Madrid, Sr. Abascal, que llevaba á su derecha al capitán general de Castilla la Nueva, conde de Valmaseda, y el teniente alcalde Sr. Teresa García, y á su izquierda el director de Artillería, general Tassara, y el teniente alcalde Sr. Lozano.

Las tropas de la guarnición al mando del general segundo cabo, han desfilado por delante del monumento.

Un fuerte chaparrón ha deslucido esta parte de la fiesta, que ha terminado á las dos de la tarde.

En las calles y balcones bastante concurrencia dado lo despacible de la tarde.

—No sabemos á qué se referirá este suelto que publica *El Imparcial*:

«Se comentaba anoche el ingreso de cinco oficiales del ejército en las prisiones de San Francisco, y se decía que la causa de la detencion eran motivos de delicadeza, conformes quizá con su honor, para contrariar en cierto modo la Ordenanza.

Entre los detenidos hay alguno emparentado con principales familias de la aristocracia, y anoche se hacian gestiones en favor de todos.»

—La detencion del Sr. Boet tiene, segun parecer de algunos colegas, para el ex-general carlista, mucha más importancia de la que pudo atribuírsele en el primer momento.

Las noticias que con relacion á dicho señor Boet obtuvimos anoche, nos permiten presumir que el gobierno le pondrá á disposición del capitán general de Cuba.

Otros dicen ó insinúan que Boet estaba ahora con los partidos ultraradicales, y que á Madrid habia llegado en compañía de dos italianos.

—Anteayer, en los momentos en que la fragata «Zaragoza», que se alistó en Cartagena para ir á Túnez, estaba cargando la pólvora, se incendió sobre cubierta un barril de agua-ras, produciendo la alarma y la confusion consiguiente, merced á la

qual cayeron á la dársena varias gentes de á bordo.

Por fortuna lo que pudo ser una gran catástrofe, de haberse comunicado el fuego á la barcuza que al costado de la fragata contenía la pólvora, no ha pasado de una alarma sin consecuencias, gracias á la serenidad y acertadas disposiciones de los jefes y oficiales del buque.

ELECCIONES MUNICIPALES.

Hé aquí los telégramas referentes á elecciones recibidos anoche en el Ministerio de la Gobernación:

«Cáceres 2, 750 tarde.—Al constituirse las mesas en Cabeza de Vaca hubo un ligero tumulto, que se apaciguó inmediatamente. El juzgado instruye las diligencias oportunas.

»Zamora 2, 8 noche.—Un grupo de hombres armados de palos trató de cohibir á los electores, produciéndose con este motivo bastante alarma en la población.

»Merced á la intervencion de las autoridades, el orden se ha restablecido.

»Coruña 2, 7 tarde.—En el primer colegio electoral del término municipal de Bergondo se ha alterado hoy el orden ligeramente. Luego que se restableció la tranquilidad continuó la eleccion con orden.»

Los telégramas referentes á las elecciones de ayer en provincias recibidos hasta las tres de la madrugada en los centros oficiales, son muy deficientes.

De ellos se deduce el siguiente resultado:

- Término municipal de Valencia: adictos 16 y de oposicion 6.
- Buñol: adictos, 2; oposicion, 3.
- Alicia: adictos, 12.
- Alboraya: adictos, 5.
- Palma: adictos, 4.
- Villanueva del Grao: adictos, 16.
- Real de Gandia: adictos, 4.
- Benipinart: adictos, 3.
- Benifayó: adictos, 4.
- Benifia: adictos, 4.
- Lugar Nuevo de Fenollet: adictos, 2.
- Játiva: adictos, 8; oposicion, 2.
- Oliiva: adictos, 7.
- Villalonga: adictos, 6.
- Puzol: adictos, 6.
- Puig: adictos, 9.
- Lora de Rausa: adictos, 5.
- Gilet: adictos, 3.
- Sagunto: adictos, 7.
- Jatoba: oposicion, 4.
- En los demás pueblos de la provincia de Valencia, han triunfado los adictos.
- Provincia de Salamanca: 109 adictos; 23 oposicion.
- Leon, capital y provincia, 101 adictos; 12 oposicion.
- Oviedo: 88 adictos; 19 oposicion.
- Soria: 7 adictos; 1 oposicion.
- Tarragona: 13 adictos; 5 oposicion.
- Toledo: 120 adictos; 16 oposicion.
- Logroño: 53 adictos; 7 oposicion.
- Lugo: 14 adictos; 13 oposicion.
- Málaga: 174 adictos; 35 oposicion.
- Murcia: 127 adictos; 44 oposicion.
- Madrid: 20 adictos; 6 oposicion.

Como complemento de las anteriores noticias, se nos dice que en telégramas particulares consta que en uno de los distritos de Zamora han sido presos varios electores muy influyentes en nuestro partido, y los notarios que trataron de levantar acta del atropello; que en otro pueblo de Leon ha sido preso el alcalde, y en Cáceres ha habido una colision entre electores y la Guardia civil.

Correo extranjero.

FRANCIA Y TÚNEZ.

El comienzo de las operaciones del ejército francés en Túnez ha ofrecido ménos dificultades de lo que generalmente se creía. Inaugurada la campaña, como saben nuestros lectores, el día 24 del mes que finó en toda la extension de la línea de operaciones, las fuerzas expedicionarias son ya dueñas del litoral de los krumirs, merced á la ocupacion de la isla de Tabarka, cerca de la cual ha aferrado sus anclas la escuadrilla que protegió el desembarque de tres batallones de infantería mandados por el coronel Delpech.

Esta columna de la division izquierda hallase á treinta kilómetros de la brigada Ritter, que ha levantado su campo de la mina K. f. Oum-Theboul y que, á su vez, forma el ala izquierda de la division Delebecque, cuyo centro ha emprendido la marcha desde El-Aloum á las órdenes del general Vicendon, y cuya ala derecha, mandada por el general Galland, está más allá de Roum-el-Souk.

La zona donde se realizan estas operaciones tiene la forma de un triángulo, cuya base es la costa en el espacio que media desde cabo Rojo á Tabarka, el lado izquierdo la frontera, y el derecho el Guadharrui. Todo aquel campo está erizado de ásperas eminencias, surcado de angostos barrancos y cubierto de monte y maleza impenetrables, sin otras vías de comunicacion que escarpados senderos, inaccesibles áun para las acémilas si van cargadas.

Guardia habitual de los merodeadores y bandidos fronterizos, ésta será probablemente la primera línea de defensa de los krumirs, que harán allí guerra de emboscadas y guerrillas.

La extrema derecha de la division Delebecque hallase protegida por la brigada de Bren, situada en el valle del Medjerda, cerca de la frontera, desde donde observa los movimientos de los krumirs.

La marcha del general Legerot sobre Kef tiene sin duda por objeto aislar completamente á los krumirs é impedir que se les unan las tribus que habitan al Sur del río Medjerda. Esta operacion, rapida y bien dirigida, ha debido ya producir su efecto, pues el general, despues de haber entrado en Kef sin disparar un tiro, sigue su marcha hacia Bja asegurando su retirada con la guarnicion que ha dejado en Kef.

Dada ya á conocer la situacion respectiva de los diversos cuerpos del ejército francés y su base de operaciones, veámos ahora los primeros encuentros.

A pesar de la lluvias torrenciales de la noche del último martes, las brigadas Vincendon y Galland iniciaron, en la madrugada del miércoles, su movimiento de avance para ganar las cumbres que forman la ribera derecha del Guadjenan. Ambas brigadas, venciendo todas las dificultades del tiempo y del terreno y la resistencia de los krumirs, acamparon sobre la meseta, despues de haber sostenido muchos escaramuzas en que el enemigo sufrió considerables pérdidas, mientras que el ejército francés tuvo solamente tres ó cuatro muertos y unos quince heridos. En todos estos encuentros no fueron los krumirs los únicos combatientes musulmanes, pues con ellos estaban no pocos infantes y jinetes tunecinos.

Por su parte, las tropas del general Ritter, zuavos y turcos, escalonaron por los flancos una parte de los montes llamados Djeb-el-Haddad, en tanto que la artillería, con sus fuegos de frente, barría los numerosos grupos de krumirs que los ocupaban y que fueron rechazados hasta el valle de Guadjenan.

En tanto que estos sucesos se desarro-

llan en el campo de las operaciones, ¿qué ocurre en Túnez?

El Bey ha dirigido á M. Roustan, encargado de Negocios de Francia, una nueva protesta en que, afirmando que el gobernador de Kef le anuncia la entrada de las tropas francesas, dice que tal hecho es contrario al derecho internacional, y que protesta contra él en su nombre y en el del Sultan. El Bey ha enviado á cada uno de los cónsules una copia de su protesta y una nota en que declara que está dispuesto á someter á un arbitraje las diferencias pendientes entre su Gobierno y el de Francia, y termina invocando, en estos momentos de adversidad, la generosidad y la imparcialidad de las grandes potencias.

Tal es, segun las últimas noticias, el estado actual de la guerra contra los krumirs y de la cuestion franco-tunecina.

—De la *Correspondencia de Paris* tomamos las siguientes noticias de Rusia:

«Parece que el czar de Rusia se ha retirado á la quinta de Gatchina, situada á diez leguas de San Petersburgo, en el interior de un espeso bosque, país solitario, visitado solamente por los osos y panteras. Para preservar á Alejandro III contra la posibilidad de un ataque, se ha establecido alrededor del castillo un verdadero campo militar, compuesto de soldados de todas armas, al mando del coronel Perwaja, uno de los servidores, el parecer, más fieles del soberano. Las reparaciones y modificaciones introducidas en el interior, han sido ejecutadas por militares, que tenían algunas nociones de arquitectura, carpintería, etc.; pero antes de comenzar los trabajos, se les exigió juramento en la iglesia del castillo, de que guardarían el secreto más absoluto sobre la mision que les habia sido encomendada. Sin embargo, no hay nada oculto para el público.

Parece que, en otros preparativos, se ha abierto un subterráneo que conduce al cuarto de dormir del emperador, cuyas ventanillas están cerradas día y noche y defendidas por grandes planchas de acero. En las cuadras se encuentran ensillados á todas horas un gran número de caballos. El interior del palacio está custodiado por una compañía de la guardia del czar y por un regimiento de cosacos armados hasta los dientes. Los oficiales ocupan todas las antecámaras que se encuentran antes de llegar al cuarto de dormir del emperador y en la última se halla el coronel Perwaja con el revólver montado y la espada desenvainada, y un ayudante de Alejandro III, con el dedo colocado en el boton de un timbre metálico que oprimiéndolo se pondrían en movimiento todas las tropas que guardecen el interior y exterior de la fortaleza. En el cuarto de dormir nadie penetra. Cuando se retira el emperador, cierra la puerta él mismo y es imposible abrirla por fuera. Todos los días se cambia el mecanismo de la cerradura.»

—Hace pocos días estuvo á punto de ser devorado en Reims, por el leon Sultan, el donador de fieras Mr. Bidet, que, gracias á su sangre fría y á sus hercúleas fuerzas, pudo librarse de una muerte espantosa.

Crónica local y provincial.

En Benloch el Ayuntamiento interino apesar del sinnúmero de arbitrariedades que ha cometido, no ha podido ni siquiera ganar la minoría en las elecciones municipales, lo que demuestra las simpatías de que goza en el vecindario; lo mismo ha sucedido á otros pueblos cuyos ayuntamientos fueron suspendidos por el gobierno de provincia.

Segun nos escriben de Bechi, á pesar de la suspensión del ayuntamiento y de

haber el interino niendo equivocado de cuarenta electores, no sacaron éstos las medidas de sacar triun-

Resultado que candidaturas que fo en las elecciones celebradas en es y 4 del actual:

Colegio. 1.

D. Antonio Sancho Antonio Forn Vicente Carpi

Colegio

D. Francisco Est Joaquín Peris Mateo Asensi Salvador Guin Francisco Caza Francisco Vila

Colegio

D. Agustín Martí Vicente Masip José Forcada Miguel Viciano Eduardo Portel Domingo Gijon

Colegio

D. Manuel Ripoll Manuel Segarra José Ferrer Ramon Herna Felipe Garcés Tomás Moragr José Armengol José Viciano Jaime Bellver José Antonio R

Colegio

D. José Blasco Francisco Borja Pascual Mañá Tomás Climent José Sidro Pascual Soler José Pascual Gr José Eixerés Ar

Colegio

D. José Cortés Pa José Antonio Va José Eixerés Ar José Pascual Gr José Peñalver D José Ramos Ap

El ayuntamiento cácer, que debió de abril último por los días de la suspensión eliminado de las listas que figuraban otros que no reclamo, por cuyos duplicados diligencias partido; qué liberpis, y demás const Albocácer!

Se indica para tacion á Cortes p D. Gaspar Nuñez en las elecciones restauracion, hizo constitucional de si ahora le apoyan pues parece que al

haber el interino formado las listas poniendo equivocados los apellidos de más de cuarenta electores amigos nuestros, ganaron éstos las mesas y tenían seguridades de sacar triunfante su candidatura.

Resultado que han obtenido las tres candidaturas que se disputaban el triunfo en las elecciones para concejales celebradas en esta ciudad en los días 2, 3 y 4 del actual:

Colegio 1.º—Casa Capitular.

	Votos obtenidos en los tres días.
D. Antonio Sanchez Bigné.	155
Antonio Fornis Sanchez.	105
Vicente Carpi Rubert.	19

Colegio 2.º—Párulos.

D. Francisco Esteve Burdeus.	168
Joaquin Peris Martí.	167
Mateo Asensi Garcés.	112
Salvador Guinot Balado.	112
Francisco Cazador Godes.	27
Francisco Vilar Boix.	26

Colegio 3.º—Huérfanos.

D. Agustín Martí Calduch.	126
Vicente Masip Franco.	124
José Forcada Almela.	62
Miguel Viciano Tirado.	57
Eduardo Portalés Segura.	23
Domingo Gijon Rodriguez.	21

Colegio 4.º—Real.

D. Manuel Ripollés Perez.	184
Manuel Segarra Roso.	198
José Ferrer Gomez.	198
Ramon Hernandez Pastor.	198
Felipe Garcés Gomez.	18
Tomás Moragrega Soldevila.	18
José Armengol Alicart.	18
José Viciano Herrando.	9
Jaime Bellver Llopis.	8
José Antonio Ramos Fauri.	6

Colegio 5.º—Balsas.

D. José Blasco Arribu.	76
Francisco Borjas Dolz.	81
Pascual Muñá Carbó.	83
Tomás Climent Esteve.	13
José Sidro Safont.	13
Pascual Soler.	2
José Pascual Greses.	2
José Eixerés Arrufat.	2

Colegio 6.º—Hosp tal.

D. José Cortés Pachés.	120
José Antonio Valero Calduch.	120
José Eixerés Arrufat.	26
José Pascual Greses.	26
José Peñalver Dolz.	5
José Ramos Aparisi.	5

El ayuntamiento interino de Albocácer, que debió dejar de serlo el día 27 de abril último por haber transcurrido los 50 días de la suspensión del propietario, ha eliminado de las listas electorales á electores que figuraban en ellas á incluido á otros que no reclamaron á su debido tiempo, por cuyos delitos electorales ha principiado diligencias el Juzgado de aquel partido: ¡qué liberales son los Belle, Llopis, y demás constitucionales modernos de Albocácer!

Se indica para candidato á la diputación á Cortes por esta capital al señor D. Gaspar Nuñez de Arce, al mismo que en las elecciones primeras despues de la restauracion, hizo la oposicion al comité constitucional de esta ciudad: no sabemos si ahora le apoyará si llega á presentarse, pues parece que algunos insisten en apo-

yar á Antonio Acuña, actual gobernador de Sevilla: los progresistas democráticos votarán al Sr. Sales, hijo de Uldecona y catedrático tambien de Sevilla ó al Sr. Bañon, director de *La Nueva Prensa*.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador de la provincia y del señor jefe económico, sobre las comunicaciones que ha pasado el presidente de la comision de evaluacion y repartimiento de esta capital Sr. Astorza, á algunos propietarios de fincas urbanas, previniéndoles que deben aumentarse la riqueza imponible de sus fincas; pues pudiera ser uno de los medios reprobados por la ley en tiempo de elecciones.

Conclúyese el adoquinado de la calle del Empatrado, cuya mejora quisieramos ver extendida á las demas calles de la ciudad; pero ya que el gasto se hace, debería cuidarse de que hubiera un poco de esmero en la construcción y colocacion de los adoquines que por lo que hace á dicha calle, deja mucho que desear.

Los constitucionales de Onda, despues de haber conseguido la suspension del Ayuntamiento y nombramiento de nuevos este queros, parece que no han tomado parte en las elecciones municipales, para no poner en evidencia las pocas simpatías que tienen en el cuerpo electoral: así al menos se aseguraba ayer en esta ciudad por su gran protector.

Señor gobernador militar: En el cuartel de San Francisco se ha dado ya otra vez la costumbre de arrojar desde las ventanas al foso inmediato á la carretera de Valencia, aguas sucias y pestilentas que convierten aquel sitio público y transitado en un muladar.

En nombre, pues, de la salud pública, de las leyes de policía urbana y de todas las conveniencias celtas, le pedimos que se sirva ordenar la prohibicion de un abuso que ni puede ni debe tolerarse.

Han tomado parte en las elecciones municipales 1,169 electores, y siendo el total del censo 2.112 han quedado sin votar 943 en los tres días.

En éstos los constitucionales han obtenido 79 votos.

En uno de los colegios electorales de esta capital, al presentar un elector una protesta, el presidente de la mesa la rasgó y no quiso consignarla en acta.

Y lo peor del caso es, que el tal presidente blasonará de liberal y deferente con las opiniones de los demás y del ejercicio de todo derecho en las leyes consignado.

Variedades.

HIGIENE PÚBLICA.

Adulteracion de las sustancias alimenticias

(Conclusion.)

Carnes.—La venta de éstas conduce bastante rápidamente á la fortuna, apesar del crecido número de espendedores: algunas veces suelen perder, pues el calor, los cambios de temperatura les son perjudiciales. Pero afortunadamente son poco escrupulosos, es decir, son industriales antes que todo. ¡Qué maña y qué habilidad para refrescar, tiéndola con sangre fresca, la carne cuyo color y olor son sospechosos! ¡Qué caldo más sabrosísimo para el infeliz mortal que se lleva una lonjita de la tal carne! Esto y alguna onza de mémos por pesada, compaña con muchos perjuicios que pueden irrogarseles; pues gracias al celo desplegado por las autoridades y á lo vigilantes que están los mataderos, no nos venden gato por liebre, como serian sus buenos deseos: así, el menor descuido, hacen alguna de las suyas.

Pescado.—Poco puede decirse de este artículo en los puertos de mar y pueblos de la costa, donde por esta razon se vende fresco: sin embargo, aun en estos puertos de mar, se vé con bastante frecuencia decomisar y arrojar á los sumideros grandes cantidades de pescado averiado; aun en estos mercados, se vé á los espendedores acudir al socorrido medio de teñir con sangre las branquias para dar el escudo apariencias de a f e-cura que ha perdido. Si esto pasa en las poblaciones marítimas, ¿qué no pasará en los grandes centros alejados de la costa, á pesar de la rapidez de los trasportes, del hielo y otros medios de conservacion? Ayúdenme ustedes á sentir.

¡Y la salchicheria! Nos falta el valor para hacernos cargo de lo que en este ramo del comercio de carnes sucede; pero no debemos pasarlo en silencio, aun á trueque de mortificar á los aficionados al predilecto manjar denominado salchichon.

Los individuos de esta honrosa profesion, no se paran en peñillos y confeccionan sus abigarrados embutidos con las carnes de toda clase de animales por heterogéneos que entre sí sean. Los restos de caballos, asnos y mulos muertos por enfermedad ó de viejos, los gatos, los perros y sobre todo los caballos que sucumben en las plazas de toros, son condenados á ser sepultados en los intestinos, sirviendo de excelente pasto embutido á los salchicheros y de no ménos excelente pasto comestible á los desgraciados consumidores; y si por equivocacion es la carne del cerdo la encargada de regalar el paladar del aficionado, al recordar con espanto la temible triquina, ¿quién es el valiente que apachuga con un cacho del deseado fumble?

Aceite de olivas.—Su elevado precio relativamente al de otros, es causa de que se le encuentre adulterado en el comercio con ellos y principalmente con el de sésamo, cacahueta, nueces y algodón. Estas adulteraciones no son nocivas; pero son adulteraciones y por lo mismo, debian castigarse, pues son un robo que se hace al consumidor á espensas del cual prospera la fortuna del espendedor. Con frecuencia encuéntranse aceites en el comercio, de fetidez y gusto insoportables: estos aceites, examinados, han resultado ser de olivas, pero alterados por el enranciamiento ocasionado por la mala elaboracion. Preferibles mil veces son los aceites adulterados á estos últimos que deben solo destinarse á usos industriales.

Vinos.—Hé aquí el líquido que más sofisticaciones admite. En el comercio de vinos se hacen en pocos años fortunas que no se explican: individuos salidos de la modesta clase de vinateros y taberneros, ascienden pronto á almacenistas y comerciantes en grande escala ó se retiran con capitales creados á la sombra del fraude. En esta industria se hollan las leyes y se insulta á la humanidad con un cinismo sin ejemplo: al peso que vamos, estarán de más los viñedos; pues el progreso ha llegado á lo inconcebible: tabernero hay que en un santiamén compone vino para el despacho del día, sin que el zumo de uvas entre á formar parte del artificial mejunje: un cocimiento fuerte de palo campeche ó de amapolas, algunos principios vegetales, alcohol de patatas y agua, suele ser el vino espendido en algun establecimiento. Se nos dira que esto no es lo general y solo puede suceder en las localidades que no son vinícolas: concedemos, pero en cambio en las que lo son, se venden vinos considerablemente agudados y adulterados con yeso, creta, tanino, sulfato de hierro, alumbre, ácido tartárico, alcohol industrial, carbonatos de sosa y potasa, materias colorantes extrañas, entre las que se cuenta la célebre cuanto perseguida fuchina.

El vino más torcido ó el de más pésima calidad, queda convertido, gracias á estos

tratamientos, en un vino que despues de ingerido, si no se sienten esa accion bienhechora, esa actividad de la digestion y del cerebro á la vez, ese bienestar, esos efectos deliciosos, en cambio se sufre irritacion interior, ardor abrasador en el estómago, fatiga, digestion laboriosa, dolores de vientre, eructaciones, náuseas, vómitos, dolor de cabeza, laxitud en los músculos, embotamiento de los sentidos, embriaguez brutal, y en fin, los efectos de un verdadero envenenamiento.

De los vinos espirituosos Málaga, Jerez, Oporto, Madera y sobre todo champagne, solo diremos que el noventa por ciento de los vinos que por tales se espenden, son falsificados, ó mejor dicho, artificiales.

Licores de mesa.—Siguen la regla general: con espíritu industrial alemán: materias colorantes muchas veces nocivas y esencias que los aromatice, tienen ustedes compuestos la mayor parte de los licores que en elegantes botellas, con rótulos chillones y nombres rimbombantes se espenden.

Los aguardientes no son otra cosa que el cuido espíritu alemán anisado, y esto justifica el nombre de petróleo con que han dado en llamarse.

El azúcar se adultera con glucosa ó azúcar de féculas, con creta, yeso y otras sustancias minerales.

Y, en fin, y por no cansar más á nuestros lectores; el café, el thé, la miel, el vinagre, la cerveza y todas las sustancias alimenticias que no citamos, se hallan más ó ménos adulteradas en el comercio.

A tal extremo ha llegado el mal, que hoy más que nunca se preocupan los municipios y las autoridades superiores encargadas de velar por la salubridad pública. Las últimas disposiciones adoptadas por el gobernador de Madrid, y la creacion de plazas de peritos químicos encargados de ensayar y analizar las sustancias alimenticias que el ayuntamiento de Valencia, siguiendo el laudable ejemplo de otras capitales vá á proveer, son una prueba de que el fraude se estiende y prospera y que se necesita oponer un dique vigoroso á su avasalladora marcha.

Conocemos que en los grandes centros, en las capitales populosas el mal es mayor; pero no por eso dejamos de ver que, aunque en menor escala, las raices de ese mal llegan á las pequeñas capitales y á las poblaciones de más ó ménos importancia estendiéndose con pasmosa rapidez.

Apriétense los tornillos de la ley y trátese á los falsificadores de alimentos con el saludable rigor con que se trata á los falsificadores de monedas. La salud pública es antes que todo y debe merecer preferente atencion. «La falsificacion es un robo disfrazado;» pues siendo un robo, júzguese al falsificador como á ladrón y de seguro que aunados los tribunales de justicia con las autoridades civiles y obrando de consuno, se extinguiría prontamente una plaga que tan alarmantes proporciones ha tomado.—Buenaventura Baeza.

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 5 de mayo.

Parada y principal, Princesa.
Gefe de día, D. Enrique Cacho Roca, comandante de la reserva.

Hospital y provisiones, primer capitán de la Princesa.—El comandante secretario, *Baldomero Millan*.

Boletín religioso.

Santos de hoy.—S. Pio V., la conversion de S. Agustín y Sta. Crenciana.
Santos de mañana.—S. Juan Ante-Portum-Latinum.

SECCION DE ANUNCIOS.

SE VENDE

una máquina de vapor, vertical, de fuerza de 5 caballos, usada, en buen estado, sistema *Olde Ruan*, que está funcionando actualmente.
Darán razón en Valencia, tienda de «Los Alcoyanos», calle del Trench, número 15.

VENTA

Por la cantidad de 5,250 pesetas, se vende una casa situada en esta ciudad, calle Mayor, número 55, compuesta de planta baja y tres pisos altos.
Darán razón en la misma casa.

2,000,000 DE REALES á ganar.

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el gobierno en Hamburgo (Alemania.)
El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades más ricas de Alemania, no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de 2,000,000 de Reales que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero, el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 premio mr. de 1,250,000 = 1,250,000	24 premios de 50,000 = 1,200,000	5 » » 20,000 = 100,000	3 » » 30,000 = 90,000
1 premio de 750,000 = 700,000	54 » » 25,000 = 1,350,000	5 » » 20,000 = 100,000	105 » » 15,000 = 1,575,000
1 » » 500,000 = 500,000	263 » » 10,000 = 2,630,000	12 » » 7,500 = 90,000	2 » » 6,000 = 12,000
1 » » 375,000 = 375,000	631 » » 5,000 = 3,155,000	etc.	etc.
1 » » 250,000 = 250,000			
2 premios » 200,000 = 400,000			
3 » » 150,000 = 450,000			
4 » » 125,000 = 500,000			
2 » » 100,000 = 200,000			
12 » » 75,000 = 900,000			
1 premio » 60,000 = 60,000			

En junto 51,700 premios, que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100,000 billetes; la probabilidad de ganar es grandísima, pues deben ganar más que la mitad de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

- 90 Reales por un billete original entero,
- 45 Reales por medio billete original,
- 22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la dirección general del Sorteo. Son, pues, billetes originales también los medios y cuartas partes.

Al dar la orden, sirvase remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados, en letras sobre Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extracción mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados también en el paradero de los premiados. También se publican, despues de cada extracción, los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigirnos con toda confianza y directamente, los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningun caso en fecha posterior al

25 de Mayo próximo.

La casa expendedora principal del Sorteo
Isenthal y Comp.ª
HAMBURGO
(Alemania).

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.
Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.
Hace casi 100 años que existe nuestra casa, la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado, y prometemos mostrarnos dignos de la misma también en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirjan.

YA LLEGARON LOS GRANDES SURTIDOS DE SOMBRILLAS Y BASTONES DE ESTACION.

ESPECIALIDAD EN ABANICOS.

BAZAR
DE JOAQUIN ROIG Y AGUT,
8, ENMEDIO, 8.

HIERRO DIALISADO

DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demás enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un decaimiento general, encuentra en esta medicación (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y enérgico de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administración de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en las comidas.

Un fiasco con su cuenta gotas, 8 reales,
y dura un mes.

Farmacias de Moliner, Zapateros, 32 y en la de Ribés, calle del Medio, 145.

LICOR DE BREA DEL DR. QUESADA.

Medicación heroica contra todas las afecciones de pecho y garganta por antiguas y rebeldes que sean, siendo un gran balsámico para muchas del estómago y vías urinarias.

Frasco de igual tamaño que el de Guyot, á CINCO REALES, en las farmacias de Moliner, calle de Zapateros, núm. 32, y en la de Ribés, calle del Medio, núm. 145.

AVISO interesante á los señores facultativos, á los leprosos, pacientes de úlceras cancrinosas ó simples llagas, humores herpéticos, reumas, ataques de névros (reciente emiplegia, paraplegia y apoplejía), hinchazones, etc. Véase en los prospectos (que se darán gratis), los certificados y testimonios irrecusables de los señores Perez, Munguis, Baronet, Olivares, Perez, Dubé, Battie, Onís, Rico (!!) Alia, Barocha, Vilas, Po:s, Martí, Iglesias, Ruiseñol, Picó, Itomero y su hermano, Pauport, Mendez, Marquez, Rometu, Baeza y miles otros que no se mencionan.
Algunos, despues de 24 y de 18 años de padecimiento, se han curado en un mes ó dos sin quedar reliquia sencilla, con la prodigiosa é inocente

POMADA DE MARTIN.
A 6 rs. bote en toda España.
En Castellón: Sr. Barrachina, Zapateros, 18.
Pedir prospectos.

PIANO.
Se vende uno oblicuo, casi nuevo, por un precio muy arreglado.
Darán razón en la calle del Medio, núm. 58, Castellón.

ESTAMPITAS RELIGIOSAS.

Las más perfectas, de mayor finura y de más brillante colorido que se han publicado hasta hoy en Europa. Ofrecen además grandísimo interés por los asuntos que representan, basados en pasajes bíblicos y en los Misterios de la Religión Cristiana.
Los señores que envíen al Sr. Director de estas *Oficinas de Publicidad*, (Tallers, 2), Barcelona, el siguiente Cupon y 6 rs. en sellos, recibirán á vuelta de correo 12 preciosas estampitas, con y sin relieves y bordados, una de cada número, en vista de las cuales podrán hacer el pedido que gusten, verificando siempre el pago en sellos de franqueo.

LA PROVINCIA. Castellón.

CUPON.

Vale por DOCE estampitas.

PETRÓLEO

MÁS BARATO QUE EN VALENCIA

JUAN BAUTISTA TALON

ENMEDIO, 51

ÚNICA EN SU CLASE Y SIN COMPETENCIA EN ESTA CIUDAD

PRECIOS CORRIENTES DEL PETROLEO. { Para fuera de consumos, (caja) 65 rs.
{ Para el consumo de la capital, 86 »

Los géneros que se expenden en este acreditado establecimiento, se garantizan por su buena clase.

Castellón 27 de Abril de 1881.

AÑO II

ARRI

de un molino fá montado al sis tuado en el tér junto al rio Mij ma el agua, de D. Juan Perez S dese interesar do, puede dirigi do D. Ramon C medio, número la Plana.

A voluntad

se vende una ca calle Mayor, nú Tipo de suba Tendrá lugar e corriente y die nana en la no Cruzado, dond manifiesto los sicion.

PET MAS BARATO (Véase en l

ARMONÍAS

La profunda en el partido co que fracasó la nisterio Posad dejó la direcció públicos el gen pos, acaba de r manera tanto r to más largo ha lleva de estar o prudencia y co petos políticos. Y no es ni oposicion el qu de la falta de hombres impon constitucional, rio, un periódic el que nos dá d enérgico articu cimos integro p Para que nuest dan formar, si mada idea de dicha division, gunos párrafos con el epigrafe blica *La Situa* riódico á que a

Dicen así:
«Y en efecto, la esperar. Juzgab mero y el más in del Excmo. Sr. D. ta, era el de aparé la Corona, á la ca nete con que fué. diciembre de 1874 »Y lo juzgab que, dando por s